



CATÓLICA DEL NORTE[®]
Fundación Universitaria
Pioneros en educación virtual

**DESDE LA
UNIVERSIDAD**



John Anderson Murillo Escobar
Docente con encargo
administrativo. Facultad
de Teología, Filosofía
y Humanidades
Católica del Norte

LA CRISIS DE LA FAMILIA EN EL EVANGELIO DE MATEO

El Papa Francisco escribía en la *Evangelium Gaudium* las siguientes palabras: “La familia atraviesa una profunda crisis cultural, como todas las comunidades y vínculos sociales. En el caso de la familia, la fragilidad de los vínculos resulta especialmente grave, porque se trata de la célula básica de la sociedad” (EG 66) quizá esta crisis que nos enuncia el Papa aparezca especialmente grave en nuestros días con los diferentes cambios antropológicos, sociales y políticos que se han venido gestando, sin embargo, podemos notar desde antiguo como la crisis familiar es constante y va pasando por diversas etapas, aquí nos centraremos en la crisis que causa la persona de Jesús en el modelo familiar de su época y que bien puede iluminar la crisis actual.

El Evangelio de Mateo es sin duda una de las piezas literarias bíblicas a la que debemos acudir cuando de hablar de la familia se trata, demos una mirada al relato para acercarnos a diversos pasajes donde se deja ver la importancia de la familia.

El autor inicia su relato evangélico con la imponente genealogía de Jesús la cual sirve para manifestar la legitimidad de un individuo, en este sentido para certificar la promesa, es así que pone a Jesús como hijo de Abraham, padre de los padres y

de David. Luego se tienen catorce periodos significando que Dios organizó la historia.

La genealogía de Mateo es incongruente con la mentalidad de los hebreos que es de tipo masculino y en ella aparecen cuatro mujeres las cuales no son ni Zara ni Ester por el contrario son Rajab, Betsabé, Rut y Tamar todas ellas con una historia particular que rechina en la sociedad. Esta genealogía atípica, con fallas, es precisamente por la que pasa Jesús el cual es presentado en el Evangelio como el elegido marcando así una doble origen, por una lado una identidad de sangre y por otro su origen divino, por ello es llamado Jesús – *Dios salvador*- y Emanuel – *Dios con nosotros* –

En el capítulo dos nos muestra el evangelista como José protege al niño y a la madre de la violencia, cuando poco después de la adoración por parte de los magos, Herodes envía a matar a los inocentes.(Cfr. Mt 2,19-23); en el capítulo siete se nos presenta la protección del Padre y en boca de Jesús se nos habla de la eficacia de la oración, “O ¿hay acaso alguno entre vosotros que al hijo que le pide pan le da una piedra; o si le pide un pez, le dé una culebra?” (Cf. Mateo 7, 9-10); el capítulo nueve nos narra como Jesús cura la hija de Jairo, un magistrado (Cfr. Mt. 9,18-19). En el

capítulo quince Jesús critica a los creyentes que rehusaron no apoyar a sus padres utilizando como pretexto las Escrituras (Cfr. Mt. 15,1-9) y también se nos habla de la curación de la hija de una cananea (Cfr. Mt. 15, 21-28); en el capítulo diecisiete un padre pide por su hijo endemoniado epiléptico (Cfr. Mt. 17,14-22); en el capítulo veintidós el padre hace un banquete por su hijo (Cfr. Mt. 22, 1-14). Como podemos ver el modelo de familia aquí descrito está compuesto por padre e hijo en la mayoría de los relatos.

Si bien hasta ahora vimos los relatos en donde se nos muestra la familia como núcleo central de aquella sociedad tanto a nivel social como religioso, vamos a pasar a ver la línea religiosa de la genealogía que el lector debe ir analizando en la lectura del texto.

En primer lugar tenemos el capítulo cuatro el llamamiento a los primeros discípulos (Cfr. Mt. 4, 18-22) y luego tenemos en el capítulo ocho las exigencias de la vocación apostólica (Cfr. 8,18-22), en ambos textos se resalta lo fuerte del llamado y aun así ellos siguieron a Jesús en forma de alumnos, lo cual tiene una relación social, porque otra autoridad se imponían por encima de la patriarcal, es decir de la familiar. La separación exigida por Jesús de la familia es fuerte,

rompe con cualquier esquema, aún en nuestros días.

En el capítulo diez el evangelista nos narra el envío de los discípulos en condiciones muy difíciles, con persecución, con hambre, con desnudez “como ovejas en medio de lobos” (Cfr. Mt. 10,16) es decir que la llamada es de por sí fuerte tanto psicológica como sociológicamente. Para Mateo, el discípulo es el lector, el que es. Es en este capítulo donde la crisis de la familia alcanza su paroxismo sin embargo logrando su compensación en la familia Dei.

En el capítulo doce Mateo nos ofrece un contra modelo de la familia genealógica, aquí aparece la familia Dei, que aparece ya en el Antiguo Testamento, la llamada familia recompuesta, la que se ve en el llamamiento de Dios, “...estos son mi madre y mis hermanos. Pues todo el que cumpla la voluntad de mi Padre celestial, ése es mi hermano, mi hermana y mi madre” (Cfr. Mt. 12, 49-50). Tenemos entonces en nuestro relato dos líneas genealógicas, por un lado la línea genealógica (recompuesta) de la que

nos habla el capítulo uno y la línea religiosa, aquí la articulación entre ambas líneas es fundamental pero dicha articulación cae en manos del lector en la medida que va leyendo el Evangelio.

El capítulo trece nos muestra como la comunidad desea reintegrar a Jesús en la primera genealogía, la terrenal por llamarlo de alguna manera, y Él sorpresivamente se les inscribe en la familia de los profetas rechazados, reafirmando la familia Dei, así, este modelo de familia y las exigencias del capítulo diez, parecen incompatibles con el imperativo del amor. ¿Puede Mateo unir la ética y la ley en el amor? Desde lo visto es perfectamente compatible desde el amor al prójimo.

En conclusión podemos decir lo siguiente:

- Las decisiones son tomadas por la urgencia del Reino, la negación de la familia no es una petición fundamental del seguimiento.
- La pretensión familiar de manipular al individuo explota con la visión de Cristo porque la salvación del individuo está en juego. La familia en el judaísmo es la garante de la transmisión de la promesa, ahora la nueva genealogía deshace dicha garantía y la pasa de la familia al individuo.
- Ante la lealtad a Jesús, la familia debe ceder porque es cuestión de encontrar o perder la vida.
- Se trata entonces de romper la consanguinidad, la genealogía era vista como patriarcal, Jesús la lleva al seguimiento, ambas si bien se encuentran articuladas por el Evangelista, están llamadas a verse en sus diferencias por el lector, quien debe separarlas.
- La familia sigue siendo un dato antropológico constitutivo.
- La filiación genealógica sigue siendo el lugar identitario del amor del uno por el otro.
- El cristianismo de Mateo no predica el odio familiar.
- La fidelidad de vida pasa ahora a los hermanos en su grupo religioso así Mateo nos permite articular las dos líneas genealógicas de manera narrativa.
- Todos pertenecemos a una familia y estamos llamados a ser reconocidos como hijos de Dios.



“La sociedad y la Iglesia se desarrollan, en gran parte, gracias a la familia.”

(Benedicto XVI)



Gonzalo Antonio
Rendón Ospina
Docente Facultad
de Teología, Filosofía
y Humanidades
Católica del Norte

LA FAMILIA: DON Y TAREA

“Damos gracias al Señor por la fidelidad generosa de tantas familias cristianas que responden a su vocación y misión, incluso a pesar de obstáculos, malentendidos y sufrimientos.

Estas familias deben ser el estímulo de toda la Iglesia”¹



Hemos aprendido que todo don recibido de Dios se convierte para nosotros en una tarea, en un proyecto para la vida. Algo así como lo que hicieron los funcionarios aquellos que recibieron unos talentos de parte de su amo: uno recibió cinco, otro recibió dos y un tercero recibió un talento. Recordemos que los dos primeros, con todo esmero se pusieron a la tarea de multiplicar lo que han recibido, de manera que cuando tuvieron que dar cuentas, el uno entregó diez talentos; el otro entregó cuatro; pero el tercero encubrió su negligencia afirmando que por miedo a su señor, había preferido enterrar lo que había recibido y, por tanto, no devolvió un talento tal como lo había recibido (cf. Mt 25,14-30).

Pues bien, eso mismo podemos aplicarlo a todo lo que hemos recibido y continuamos

recibiendo de parte de Dios. Pero no vamos a hablar de los dones en general; esta vez nos vamos a centrar específicamente en la familia vista como un auténtico don de Dios. No es necesario detenernos a definir qué es una familia, cuál es la historia de la familia ni vamos a escudriñar en la Biblia para ver si la familia está o no inserta en el plan amoroso de Dios. Pienso que estas cosas las sabemos; por tanto, podríamos más bien aprovechar este espacio para analizar: 1. *Qué le está pasando a la familia hoy.* 2. *Cuál es el papel de la familia en la actual sociedad* y 3. *Vocación de la familia como escuela de formación humanista.*

Vamos entonces a tratar de presentar una rápida *radiografía* de la familia en la actualidad.

Qué le está pasando a la familia hoy

Aunque fuéramos las personas más optimistas del mundo y aunque quisiéramos verlo todo desde el ángulo más positivo, por un lado o por otro, tenemos que admitir que la familia de hoy atraviesa por una de las peores crisis de la historia, crisis que, sin embargo, no está desconectada de la generalidad crítica que vive hoy la humanidad.

Los analistas sociales del momento están prácticamente de acuerdo en que hoy no se habla ya de crisis en este o en aquel particular, la crisis es generalizada; de ahí que se hable ya en términos de “crisis de la humanidad”.

Si es cierto que estamos atravesando por una crisis general; es decir, por momentos de dificultad tremenda, es preciso entonces, detenernos al menos en el punto más vulnerable de toda sociedad, la familia. Veamos esas situaciones difíciles en unos cuantos enunciados:

1. *Crisis cultural*: para muchos, la manera moderna de vivir la vida prácticamente significa un completo desapego de las ideas del pasado. Hay quienes piensan que en la actualidad ya no es necesario fundamentar nuestra actitudes y comportamientos en lo que aprendimos de nuestros mayores; hoy no es necesario darle tanta importancia a las tradiciones; la cultura del “usar y desechar” parece que también se está aplicando a las mismas relaciones interpersonales, entre ellas obviamente está la familia como concreción real de esas relaciones. La enorme cantidad de matrimonios rotos, de hijos de padres separados, ¿no nos está hablando precisamente de las consecuencias de la vivencia de unas dimensiones culturales que pretenden llamarse liberadas, pero de una manera desordenada?
2. *Crisis de identidad*: hasta hace un tiempo, no sonaba extraño para nadie la expresión “la familia es la célula de la sociedad”. Hoy en día, para nuestra generación joven esa expresión carece

de un fundamento real precisamente porque para una gran mayoría de jóvenes, la experiencia de familia nunca fue el “laboratorio” donde se comienza a poner las bases para el logro de una sociedad marcada por los ideales de la solidaridad, el respeto, la tolerancia, y la inclusión.

3. *Crisis antropológica*: las actuales tendencias sobre el modo de definir al hombre y a la mujer desde el punto de vista de su orientación sexual están afectando de un modo directo el concepto de familia. Quiera que no, las uniones de parejas de un mismo sexo constituidas con aprobación legal en muchos países, con el derecho incluso de adoptar niños, afecta el concepto de familia. A esto hay que agregar la crisis de autoridad y la confusión de roles imperantes hoy en muchas familias.
4. *Crisis religiosa*: en muchos hogares el tema religioso prácticamente es cosa del pasado. La forma actual de ver y entender la libertad, el libre crecimiento y desarrollo de los hijos y su derecho a profesar o no cualquier tipo de religión o creencia, está llevando a muchas familias a la privación de la experiencia de una auténtica vivencia de lo religioso.

Podríamos seguir agregando muchos más signos de las dificultades y tropiezos que está experimentando hoy la familia; con estos que hemos enunciado se busca provocar al lector para que se detenga un momento y analice qué otros elementos críticos se pueden percibir en el entorno donde cada uno vive. No olvidemos que también lo económico, lo político, lo social afecta de manera directa a la familia.

El papel de la familia en la actual sociedad

Al tomar conciencia del panorama actual de la familia, no debe llevarnos a asumir posiciones pesimistas; es cierto que hay muchos factores que están afectando hoy su buena marcha; sin embargo, no podemos renunciar a la lucha por mantener la institución familiar

en el lugar que le corresponde. Sabemos que hay grupos, instituciones y movimientos que se han propuesto defender el papel de la familia como pilar fundamental de la sociedad y que de un modo u otro nos están haciendo un llamado para que desde nuestras posibilidades nos incorporemos a esa fuerza.

Definitivamente no podemos soñar con una sociedad distinta, más humana y respetuosa de la dignidad humana si esos principios están ausentes de la intimidad de cada familia. Luego, el papel de la familia es formar personas capaces de entender el respeto como la aceptación del otro tal como es; esto es, asumir la diversidad como la mejor herramienta para la construcción de pluridiversidad; personas que entiendan que la dignidad de las personas está por encima de cualquier interés personal o grupal.

Pero para poder llevar a cabo ese papel que debe ejercer cada familia, es necesario que sus miembros estén abiertos a los espacios donde se brinda formación y orientación. Nadie se basta a sí mismo; todos necesitamos de todos; por tanto, buscar ayuda, asesoría, espacios de confrontación y conocimiento de las experiencias de otras familias, será la mejor vía para lograr identificar el papel de mi familia en el concierto de la sociedad.

Vocación de la familia como escuela de formación humanista

Lo que hemos dicho anteriormente sobre el papel de la familia no necesariamente exige la profesión de un credo en particular; cualquier persona o familia aún sin profesar ninguna confesión religiosa están llamados a aportar desde sus capacidades a la construcción de esa familia comprometida con el proyecto de una sociedad nueva y distinta.



CATÓLICA DEL NORTE
Fundación Universitaria
Pioneros en educación virtual

www.ucn.edu.co

✉ info@ucn.edu.co
☎ (4) 605 15 35

Síguenos en:   
COMUNIDAD UCN

ESTUDIA DESDE TU LUGAR **PREFERIDO** 
APROVECHANDO TU **TIEMPO** 

PROGRAMAS TÉCNICOS
PROGRAMAS TECNOLÓGICOS
PROGRAMAS PROFESIONALES
ESPECIALIZACIONES
MAESTRÍA

**PORTAL
MÓVIL**



**Educación
Virtual**
Con Sentido
Humano

Pero para nosotros los que asumiendo conscientemente el compromiso de personas bautizadas, que nos denominados cristianos y cristianas, nuestro compromiso adquiere un tinte especial porque no se trata ya de lograr la formación de personas íntegras para esa nueva sociedad; aquí se trata de que esas personas íntegras sepan impregnar de evangelio sus relaciones e interrelaciones familiares.

No en vano, la Iglesia a través de su Magisterio nos ha ido mostrando el camino para lograr que cada familia viva interiormente la dimensión de su fe cristiana como una auténtica vocación, como un llamado muy especial a colaborar con el plan salvífico del Padre que nos ha revelado en Jesucristo.

No quiero hacerme demasiado extenso y por eso no citaré apartes concretos de las enseñanzas de la Iglesia en torno a la familia. Sencillamente quiero remitir al lector para que al sentirse interpelado por la situación que atraviesa hoy la familia y haciéndose consciente de ese papel que ya describimos y, más aún, aceptando que desde nuestra dimensión cristiana es mucho lo que podemos y demos hacer, haga una lectura consciente y comprometida de los números 47 al 55 del *Instrumentum Laboris* del Sínodo sobre la familia celebrado el mes pasado en el Vaticano. A falta del Mensaje General de dicho Sínodo, podemos utilizar el citado documento que pueden encontrar aquí:

http://www.vatican.va/roman_curia/synod/documents/rc_synod_doc_20150623_instrumentum-xiv-assembly-sp.html

En los números sugeridos encontraremos el pensamiento de la Iglesia desde el Concilio Vaticano II y luego las enseñanzas de Juan Pablo II, de Benedicto XVI y de nuestro actual papa Francisco sobre el tema de la familia.

Esperamos que todo esto nos sirva para entender que para nosotros como cristianos, la familia es ciertamente un don, pero al mismo tiempo una tarea en la cual todos estamos comprometidos.

1. Mensaje final del sínodo sobre la familia, N° 1. Ciudad del Vaticano, 2015, en: <http://www.vidanueva.es/2015/10/25/sintesis-del-mensaje-final-del-sinodo-de-la-familia-2015/#sthash.gsxIGuH2.dpuf>



PROGRAMAS TÉCNICOS

Técnica Profesional en **Creación de Soluciones Web**
SNIES: 54828

Técnica Profesional en **Procesos Administrativos**
SNIES: 91004

PROGRAMAS TECNOLÓGICOS

Tecnología en Gestión de **Agroindustrias Alimenticias**
SNIES: 53570

Tecnología en Gestión de **Plantaciones Forestales**
SNIES: 53571

Tecnología en Gestión de **Sistemas de Información**
SNIES: 55100

Tecnología en Gestión de **Servicios Financieros**
SNIES: 91005

PROGRAMAS PROFESIONALES

Comunicación Social
SNIES: 8958

Administración de Empresas
SNIES: 9809

Licenciatura en **Filosofía y Educación Religiosa**
SNIES: 9570

Licenciatura en **Lengua Castellana**
SNIES: 10282

Ingeniería Informática
SNIES: 5097

Psicología
SNIES: 6687

Investigación Criminal Modalidad Virtual
SNIES: 101996
Universidad de Medellín en convenio con la Fundación Universitaria Católica del Norte

Teología
SNIES: 102489
Universidad Católica de Oriente en convenio con la Fundación Universitaria Católica del Norte

ESPECIALIZACIONES

Especialización en **Gerencia Agropecuaria**
SNIES: 104341

Especialización en **Gestión de Seguridad y Riesgo Informático**
Snies: 102205

Especialización en **Derecho Probatorio Penal**
SNIES: 4895
Universidad de Medellín en convenio con la Fundación Universitaria Católica del Norte

Especialización en **Pedagogía de la Virtualidad**
Snies: 19219

Especialización en **Gerencia Educativa**
SNIES: 53565
Universidad de San Buenaventura en convenio con la Fundación Universitaria Católica del Norte

Especialización en **Psicología de las Organizaciones y del Trabajo**
Snies: 103366

Especialización en **Gestión de Infraestructura Tecnológica**
Snies: 102120

Universidad de San Buenaventura en convenio con la Fundación Universitaria Católica del Norte

Maestría en Educación
Snies: 91113
Universidad Católica de Oriente en convenio con la Fundación Universitaria Católica del Norte

LA EDUCACIÓN VIRTUAL TIENE GRANDES BENEFICIOS



Daniel Flórez Medina
Docente Facultad
de Teología, Filosofía
y Humanidades
Católica del Norte

BIOÉTICA Y FAMILIA

La bioética como disciplina científica y filosófica, surge como una conducta que, desde un enfoque plural, puede colocar en relación el conocimiento del mundo biológico y científico con la formación de actitudes políticas, económicas, sociales y ambientales encaminadas a conseguir el bien social. Por consiguiente, aborda la familia desde varios ámbitos, en los cuales genera una serie de reflexiones que considera cada uno de los criterios por los cuales puede ser vivenciada, pensada y estructurada.

La familia en una era globalizada, en un entorno cada vez más multicultural, y en un mundo que se encuentra marcado por grandes cambios sociales, políticos, científicos, educativos, de pensamiento y culturales, se sigue pensando y concibiendo como núcleo central y pilar de nuestras sociedades.

Desde un concepto tradicional, la familia se entiende como el núcleo de papá, mamá e hijos y, que son ellos los que conforman ese proceso. Pero este concepto se construye desde una noción religiosa como Dios padre, Dios Hijo, la madre de Dios, el otro como hermano y la sagrada familia como ejemplos del fundamento clásico de la misma. Desde esta perspectiva

este concepto se desenvuelve hasta definirse como un espacio de desarrollo, crecimiento primario y por excelencia de los seres humanos que se fundamenta en los valores, el amor y el respeto de sus integrantes en una sociedad o cultura específica.

Pero en este proceso de cambios ¿Cómo se concibe la familia?

Nuestras complejas realidades comienzan a mostrarnos que este concepto tal cual lo conocemos también ha cambiado desde su concepción como tal. Muchos de nosotros crecimos con la frase que el colegio y el trabajo son nuestro “segundo hogar.” Y desde este aspecto podemos visibilizar los grados de familia que se pueden contemplar. Ahora las familias están compuestas por diferentes dinámicas que de una u otra forma cambian la concepción inicial de la misma y por lo tanto se complejizan, ya que, ahora hay que mirar más allá de lo que tradicionalmente concebimos.

Las familias actuales están conformadas por abuelos que cuidan a sus nietos, parejas que deciden no tener hijos, hermanos mayores a cargo de sus menores, personas solas que tienen uno, dos o más

mascotas que las consideran su familia, y recientemente el deseo de reconocer el derecho a tener familia las parejas del mismo género.

La bioética reflexiona y se pregunta por todos estos aspectos, sobre todo desde el concepto de autonomía y justicia del individuo, de los procesos y contextos con una visión de la particularidad y desde la pluralidad para permitir una mejor aceptación de como los otros se ven y se desarrollan en el mundo para permitir un encuentro entre principios y valores.

De igual forma la bioética deja planteado otros aspectos que tarde o temprano comenzarán a entrar en el discurso familiar, tales como la eugenesia o bebés por demanda o de diseño, la clonación humana, la reproducción artificial, la misma eutanasia o muerte por derecho.

En conclusión, la familia es mucho más que ese grupo de personas que comparte un hogar, plantea que el espacio en el que se convive es donde se consolida la familia (padres, hermanos, amigos, escuela, trabajo, sociedad, grupos sectoriales, religiosos, entre otros) entorno a una apertura a la diferencia y a las particularidades de todos.